

DIARIO DE BARCELONA.



Del Jueves 27 de Junio de 1793.

SAN ZOYLO, MARTYR.

Mañana es Vigilia. Está la Indulgencia de las Quarenta Horas en la Iglesia Parroquial de San Jayme. Se reserva á las siete y media.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 4 h. 28 m. : se pone á las 7 h. y 32 m. ; y está en 6 g. 8 m. y 13 s. de Cáncer. Debe señalar el reloj al medio día verdadero las 12 h. 2 m. y 37 s. Hoy es el 20 de la Luna, menguante : sale á las 10 h. 25 m. de esta noche : se pone á las 9 h. 32 m. de la mañana siguiente ; y está en 24 g. 27 m. y 44 s. de Aquario.

Observaciones Meteorológicas de ántes de ayer.

Epoca del día	Termometro.	Barometro.	Vientos y Atmosf.
A las 7 de la mañ.	16 grad. 5	28 p. 2 l.	N. N. E. Cub.
A las 2 de la tard.	20 3	28 2	S. E. Nubecillas.
A las 11 de la noc.	17 8	28 2 1	N. E. Nubes.

AGRICULTURA.

Explicacion Físico-Química de cómo obran las cenizas en razon de estiércol para abono de las tierras labrantias, y de los Prados.

(Rozier, Diccion. universal de Agricultura, tom. 2, pág. 623.)

Todos los cuerpos de la Naturaleza se sirven mutuamente de abonos y estiércoles los unos á los otros ; y obran su virtud , ya sea mecánicamente , como hace la arena para la division de la arcilla , y estoira para dar cuerpo y solidéz á la arena ; ya sea relativamente á las substancias contenidas en sus diferentes principios, y que se mezclan y convinan con las encerradas y contenidas en el suelo sobre donde aquellas se esparcen. Las cenizas exercen su abono de dos maneras : una , es en lo mecánico , á causa de que extendiendo la tenuidad de sus partes sobre el suelo en que se echan , se van insinuando é introduciendo por la substancia compacta de la arcilla , hasta dexarla mas penetrable al agua , y mas dis-
pues-

puesta para recibir su beneficio : la otra manera , es como principio salino , y como álcali de fecundacion , que uniéndose intimamente , favorecido del agua y de la humedad , con las substancias animales grasientas , y las vegetables oleosas profundizadas en la tierra , forma con unas y otras un verdadero cuerpo xaboneoso , desde luego muy desleible en el agua. Segun esta conuinacion , el agua mantiene desleídos en una division muy sutil , tanto al principio salino , como al terroso ; y la bombilla que se levanta de xabón (hecha al modo que la que causa un niño , mojado el cabo de una caña en agua xaboneosa , y soplando por el otro cabo ó extremo) es la prueba mas incontrastable de aquella division sutil y extrema , y de la mezcla íntima de los principios. En el tal estado de la mayor tenuidad , el agua , la sal , el aceite y la tierra vegetal , ó sea el humus (que es decir , la tierra perfectamente soluble en el agua) se ponen en disposicion de poder penetrar é insinuarse por los mas pequeños orificios ó poros de las raices mas capilares y delgadas , hasta subir por las traqueas y utrículas ó vasos del vástago , tallo ó tronco de la planta , y desde allí circular , en compañía de la sabia , por las ramas , hojas , flores y frutos , llevando á todos estos miembros vegetables el nutrimento y la vida. Si (no obstante la experiencia que lo convence) no se quiere admitir este sistema xaboneoso , yo ni conozco , ni encuentro otra suerte satisfactoria , para poder explicar el cómo el agua , aceite , sal y tierra , de que se componen todas las plantas , y que la analisis química confirma y extrae de ellas por su descomposicion , puedan insinuarse y penetrar por sus raices. Por otra parte , es fácil de comprehender el porqué las cenizas derramadas en los Prados , les producen un excelente abono. Un Prado cargado de plantas , que se arriman , ó rocan de muy cerca , manifiesta cada año , que se aumenta su capa ó lecho vegetal. Muchas plantas anuales perecen : otras bisañales perecen tambien despues de haber soltado sus semillas ; y lo marchito de las plantas vivaces (ó duraderas) se seca cada año en todo , ó en parte. Los detrimentos , pues , y desperdicios de todas estas cosas , vuelven y restituyen mas á la tierra , que lo que han recibido de ella , tal como el humus , la tierra calcaria desleible , atenuada in sumum , y que por una sucesion no interrumpida , sirve á nutrir las plantas durante los años siguientes. Supóngase que hay una tierra roxiza , y que en ella se siembra un Prado : pasados algunos años , destrúyase este Prado , y en efecto se hallará la capa superficial de aquel suelo transformada en otra tierra morena , fina , suave y dulce al tacto , que no es sin duda otra cosa sino el efecto y resultado de los detrimentos y despojos de los vegetables que tuvo. *Se concluirá mañana.*

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Embarcaciones venidas al Puerto el dia de ayer.

De Cartagena: la Galera de S.M.

nombrada San Antonio , con otras dos Galeras , y dos Galeotas , su Comandante D. Antonio Molero.

De

De Málaga : Londro San Antonio , Patron Joseph Lorenzo Uguet , Valenciano , cargado con 2330 fanegas de trigo.

De Aguilas : Canario San Francisco , Patron Joseph Manuel Sivils , Catalan , cargado de esparto.

De Gibraltar : Pingue el Comercio , Patron Felipe Maneto , Inglés , cargado de fierro.

De Tabira : Bergantin la Virgen de los Dolores , Patron Joseph Sansas , Catalan , cargado de algarrobas.

De Alicante : Llaud San Antonio , Patron Vicente Brau , Valenciano , cargado de 660 fanegas de trigo.

De Alcudia : Xabeque núm. 141 , Patron Tomás Alemany , cargado de leña.

De Málaga , Bergantin Sereno , Patron Christobal Rosell , cargado de algodón y añil.

Libro. Atlas geográfico universal , dividido en tres tomos en folio , que contiene las quatro Partes del Mundo , y los Reynos y Provincias en particular de toda la tierra : formado baxo las mas exáctas y recientes observaciones de los mas acreditados Astrónomos y Geógrafos antiguos [y modernos; particularmente de los Sres. Bonne y Desmarests ; compuesto de 140 Mapas. La Geografía antigua le sirve de Introduccion ; esto es, el Mundo conocido de los Antiguos , y las Provincias particulares de él , así como todo el Imperio Romano. Síguense las varias posiciones de los Emisferios ; la superficie física de la tierra , y los Reynos , Provincias y Gobiernos. Los nuevos descubrimientos y viages al rededor del Mundo : los rios , mares , montes &c. se hallan descrip-

tos con la mayor puntualidad : un analisis de cada uno de los Mapas ; cuyas noticias astronómicas y geográficas son de la mayor ciencia y utilidad , adornan este curioso Atlas. Se hallará en la Librería de Francisco Rivas , Mercader de libros en la Plaza de San Jaime ; en donde acudirán los Subscriptores á recoger el tercero , y último tomos y por ahora se darán al Público el mismo precio que á los Subscriptores , que es 19 pesetas el tomo sin encuadernar , y 21 pesetas en pergamino.

Venta. El Cerragero que vive en la calle de Condal , frente á la de las Molas , dará razon de una Berlina á la inglesa , y un par de caballos hechos al tiro , que se venderá junto ó separado.

Pérdidas. Se han perdido una perrita y perro finos , esquilados de atrás el dia 25 del corriente ; el que los haya hallado , los entregará en casa de Don Manuel Olmedo , que vive en la travesía de la calle del Conde del Asalto.

Desde los Capuchinos hasta la travesía de la calle de Trentaclaus , por la del Conde del Asalto , se ha perdido una redecilla de seda carmesí , con cinta de traspunto de medio palmo : el que la haya hallado la entregará en este Periódico , donde se dará una peseta de gratificación.

El Domingo 23 por la tarde se perdieron desde la Fustería hasta los Escudellers , unas basquiñas de indiana azul con ribere blanco , unas medias de algodón y un gorro listado ; el que lo haya hallado , se servirá entregarlo en casa de Sarorra , que vive en dicha calle de la Fustería , núm. 29 , donde se gratificará.

Dia 26 á la una ménos quarto desde la plaza de la Ciudad á la de San Jayme, se perdió una cadena de reloj de símilor de tres cordones con su Medallón con diferentes diges, de los que se darán señas y hallazgo correspondiente á quien lo entregue en el Despacho principal de este Periódico.

Diego Calderón, soldado del Regimiento Provincial de Xerez de la tercera compañía, ha perdido una carta á su nombre, el que la haya hallado, se servirá entregarla en el puesto del Diario en la Rambla, frente al Convento de Carmelitas Descalzos.

Hallazgos. El dia 22 de este mes, en la Rambla se halló un billete de sorteo de una Rifa que se hace en Alicante con el nombre de D. Juan Farre; el interesado por su hallazgo acudirá á Felix Benet, Tornero en las Atarazanas, quien lo entregará.

Si alguno hubiese perdido unas escrituras que parecen interesantes, acudirá á la plaza de la Trinidad, casa de Don Francisco Gonzalez de la Torre, en la escalerilla del Tornero, primer piso, que dando las señas se le entregarán.

Un sugero ha encontrado unas cartas abiertas, pertenecientes á Pedro Mártir de Ribalaigua: el que acudirá á recogerlas al Despacho principal de este Periódico.

Servientes. Se necesita de un Lacayo jóven, que sepa servir, y

tenga quien le abone: y tambien una Camarera, que sepa coser y planchar: se dará razon en el Despacho principal de este Periódico.

El Maestro de casa de Soler, que vive en la calle de Cremat grand, núm. 34, dará razon de un Estudiante, que desea acomodarse por Maestro, ó para servir.

Nodrizas. Eulalia Mascaró, que vive en la vuelta de San Christobal, calle de Jaume Giralt, casa de Pedro Llanas, busca una Nodrizas para un niño de tres semanas.

En la calle de la Puerta Nueva, en la escalerilla de la Fábrica que llaman de la Viuda, hay una Nodrizas del Lugar de Torrelló, que su leche tiene dos meses.

En casa de Pedro Pedris, alquilador de Mulas, en la plaza de los Arrieros, se busca una Nodrizas para un niño.

Magdalena Valls, que vive en la Barceloneta, calle mayor, núm. 3, busca criatura para casa de los padres: su leche tiene nueve meses.

En la calle de los Tallers, casa núm. 45, quarto principal, se necesita una Nodrizas.

Josepha Solá, que vive en la calle de Taraseó, en el primer piso de casa Padellás, busca criatura: su leche es de 14 meses.

Teatro. Hoy á las cinco se representa por la Compañía Italiana, la Opera intitulada: *Il Fanatico in Berlino*. La entrada de ayer fué de 508 rs. vn.

CON PRIVILEGIO REAL.

En la Imprenta del Diario, calle de la Palma de S. Justo, núm. 39.